

## LE PAPE ET LES OUVRIERS

---

Mgr Touchet, évêque d'Oléans, apprécie en ces termes l'amour de Pie X pour le peuple : Léon XIII avait dit au clergé : " Allez au peuple ! " Il l'avait dit parce qu'il voyait la nécessité du conseil ; Pie X le dit aussi. Vous n'avez qu'à lire l'histoire du congrès de Bologne, et à considérer comme il a accueilli les coopérateurs désintéressés et modestes de Léon XIII : Toniolo, Medolago, Grosoli. Mais, en même temps qu'il parle, il fait. A Venise, il s'était beaucoup occupé des ouvriers. Il avait établi des coopératives de consommation, des sociétés, des maisons ouvrières à bon marché. Il faut voir avec quelle émotion communicative le pape traite de ces œuvres. Il m'a nommé l'ilot dans lequel il avait édifié les maisons ouvrières, lesquelles furent inaugurées par le ministre Luzzatti. Rien de tout cela n'est oublié. Et le pape, continuant son travail de rapprochement, groupe autour de lui, chaque dimanche, dans la belle saison, les petites ou grandes gens de Rome, — plus les petites que les grandes, tout de même. — Admirable orateur populaire, il les catéchise. Que depuis longtemps cela ne s'était vu ! On avait vu des papes politiques, théologiens, artistes, batailleurs ; mais des pontifes-Christ, " qui annoncent la bonne nouvelle aux pauvres, qui relèvent les brisés de cœur ", cela était presque oublié. Et voilà que cela revient. Je vous dis qu'il y a quelque chose de nouveau — mieux, de *renouveau* — dans l'Eglise ; quelque chose qui germe et quelque chose qui mûrit. La tradition des pontifes primitifs se reprend. L'Eglise paraît remonter à ses origines démocratiques. Je salue avec vénération et j'espère.....

L'âme de Pie X est toute d'amour, de paix, d'onction.

---